
水质不好，一直想进行二次供

水改造的杭州西湖区乾成园小区，

因为两户业主反对而搁浅，停摆长

达三年之久。5 月 25 日一早，好消

息传来，在钱江晚报·小时“记者帮”

的介入以及相关部门的推动下，终

于取得了全体业主的全部同意，该

小区二次供水改造迈出了实质性的

第一步。

按照相关规定，二次供水改造

遵循自愿原则，需要小区自己提出

申请，并征得业主 100%的同意。也

就是说只要有一户不同意，就没有

办法继续推进。

事实上，在政策推行之初，政府

承担大部分费用的情况下，仍然有

很多小区不能取得100%的同意。甚

至有些住户不同意的原因可能根本

与供水问题无关，而是小区管理中

的其他问题。这些问题的存在，影

响了业主参与公共事务的热情和配

合程度。

这次，乾成园小区能取得关键

性进展，最大的功臣就是业主们。

他们热心小区事务，有几个愿意带

着大家一起干的领头人。他们在推

进过程中展现出来的细致耐心和通

情达理，最终在小区业主中形成共

鸣，递交了圆满的答卷。

一千多户业主，其中还有大量

是出租的，找到人就已经比较难了，

还要解释，取得同意，签字确认，复

杂而繁琐。在整个筹备过程中，还

要与相关部门打交道，与持不同意

见的业主反复沟通解释，与专业人

士交流，听取他们的意见。反复磋

商反复磨合，一次次推倒重来。

这些都非常考验小区的自治能

力，考验业主的公共意识。

显然 ，一个小区越团结越有

力，自治能力越强，形成的管理结构

越合理，越容易达成一致，从而取得

共识，更快地推进公共事项的决

策。涉及小区的事有很多，有些问

题，比如垃圾分类、垃圾房的设置、

停车位的管理等，因为事涉不同利

益，更加考验小区业主的自治能力。

小区治理没有捷径，只有下对

了“笨功夫”，才会取得比较理想的

效果。

一千多户同意VS两户反对
小区自治的关键是理顺症结

这 种 对 善 行
的正向激励，
让 每 一 个 制
止 家 庭 暴 力
的 人 更 有 底
气。“该出手
时就出手”，
不 再 是 一 道
选择题。

一 个 小 区 越
团结越有力，
自 治 能 力 越
强，形成的管
理 结 构 越 合
理，越容易达
成一致，从而
取得共识，更
快 地 推 进 公
共 事 项 的 决
策。

家暴不是家务事，这已是社会
共识。那么，为制止家庭暴力出手
相助，这种行为又该如何认定？

据光明网报道，5 月 24 日，河南
省人大常委会首次提请审议《反家
庭暴力条例》，该条例明确建立家庭
暴力案件处置机制，细化了人身安
全保护令的七项具体措施，将身体
暴力、精神暴力、性暴力、经济控制
纳入家暴范畴。其中“个人制止家
庭暴力行为，符合见义勇为确认条
件的，依法予以确认”的规定，受到
舆论广泛关注，被网友大赞“前卫”

“硬核”。
此次，河南以地方立法的形式，

将“个人制止家暴”纳入见义勇为奖
励范畴，这是继去年江苏省立法之
后的又一省份。此举不仅只是强调

“制止家暴不是干涉家事”，更是在
立法层面予以承认：为制止家暴，保
护弱者而伸出援手，这是一种见义
勇为之举，法律鼓励更多民众参与。

近年来，随着社会文明程度的
不断进步，家庭暴力，特别是身体暴
力已呈现减少之势。但一些暴力行
为仍然会以较为隐蔽的方式，在家
庭内部发生。因为是家庭成员之间
的冲突，受传统观念的影响，一些施
暴者不以为然，而大部分人面对他

人的家庭暴力时，往往囿于“家务
事”外人不便干涉的想法，多数时候
只能旁观，保持沉默。

2016 年，我国的《反家庭暴力
法》颁布实施，明确规定了相关部门
和机构在预防、处置家庭暴力中的
责任及义务，遏制家暴的行动随之
在各地展开。如何让家庭暴力无处
遁形？除了受害者敢于说“不”，自
我保护外，还需要更多社会力量的
参与，需要更多个人路见不平，出手
相助的勇敢无畏。

现在，地方立法赋予社会组织
及个人制止家庭暴力的权利，无疑
是给出了社会力量参与弱者保护的
途径。如此一来，家暴的受害者多
了一层保护，出手相助、保护弱者之
人也有了法律撑腰。在制止家庭暴
力时见义勇为，不仅是一种道德行
为，还是国家与社会进一步予以鼓
励、褒奖的法律行为。

制止家暴就是见义勇为，这种
对善行的正向激励，让每一个面对
家庭暴力，出手制止的人更有底
气。随着这种理念的深入人心，在
正义的气场下，面对家暴到底是做
一个旁观者，还是“该出手时就出
手”，相信对大多数人而言，将不再
是一道选择题。

制止家暴是见义勇为
该出手时就出手
制止家暴是见义勇为
该出手时就出手
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网友“君致”：一行价值不超过 50 元的贴

纸，却有着无量的医者仁心。

网友“孙悟不空”：胸怀坦荡，亮明身份，

是救助他人也是警醒自己。

网友“云遮月”：这位年轻医生，能够想

到，就不简单，就是一个有大爱的人！

网友“TiTi”：我还在货车后面看到过：“我

曾经是一名军人，如果有需要请截停我。”

新闻回顾：近日，浙江湖州有网友晒出视

频——一辆白色小车车尾上留着一行字，“我

是一名医生，如果有需要请截停我。”这位善

良的车主叫翟世鹏，1995 年出生，是湖州市

第一人民医院规培住院医师。

“如果有需要请截停我”
为这样的医生点赞

网友“大儿”：不光是吐舌头、眼神涣散，

网友晒出来的有些图，我估计媒体都没法放

出来。穿着奇怪衣服的，小孩子文身的，还有

疑似下半身裤子没穿的⋯⋯希望人教社彻

查，及时回应公众。

网友“飞鱼”：什么鬼东西？为什么一定

要错了才去修改 ，而不是防患于未然。教育

决定未来，太急功近利。

网友“雪域来客”：学校课本需要严谨，但

又不失童趣，希望及时改进。

网友“清晨菡萏”：不知道怎么中标的？

网友“午睡兔子”：希望百花齐放，但不要

群魔乱舞。

新闻回顾：昨天，人教版数学教材插图引

发争议。有网友表示插画人物，眼神奇怪、毫

无美感。昨天中午12点09分，人民教育出版

社回应称：⋯⋯对社会各界好的意见建议虚

心采纳，已着手重新绘制⋯⋯同时，我们将举

一反三，全面评估所出版教材的封面、插图，

进一步提高设计质量。

及时回应网友
人教社有则改之

网友“邱彬鑫”：因为玻璃颜色不一样就

能导致小区房价比周边楼盘低 2000~3000 元/

m?。这是黑色幽默吗？

网友“Carter”：个人认为，高层住宅的阳

台设计（尤其18 层以上的南向阳台）忽略了人

的高空心理、高空坠落隐患及高空风尘等影

响。建议开发商取消大高层的敞开阳台。避

免交付后的争执与矛盾。

网友“活生鲜”：那衣服也不要晒在外面

了，否则更加五颜六色。

网友“清风”：物业内在服务质量才能提

高楼盘价值吧？

网友“Cactus”：据我所知，真豪宅基本都

是不包阳台滴。

网友“Answer”：签了协议，要讲契约精神。

新闻回顾：最近，杭州城北勾庄某小区业

主群里因为包阳台的事情又吵翻了——这次

的争议焦点不是“包”或“不包”，而是说好的

统一包阳台，最后包出来的结果却是五颜六

色。不少业主担心，这样的外立面会拉低小

区档次，影响小区二手房价格。

业主群又吵翻了
包阳台真的“上头”


